
家住青浦区淀山湖大
道珑樾华庭的许先生向
“新民帮侬忙”反映，小区
里多栋居民楼顶楼的过道
窗，没有安装中空玻璃铝
合金窗，用的是所谓“透
风”的百叶窗。“铁皮百叶”
常年闭合不能打开，遮挡
光线、通风有限。这是便
于排烟透气的“安全设
计”，还是忽视居民合理采
光通风需求“没有走心的
设计”？对此，居民和开发
商各有说法。
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顶楼过道
装了19扇百叶窗
记者来到淀山湖大道3800号

的珑樾华庭，该小区又名恒大御澜

庭。许先生住在二期168幢311号

的顶楼5楼。记者乘电梯到达5

楼，电梯门一打开，就看见了过道

里许先生投诉的那扇窗。窗子上

安装的是一片片百叶，手指可稍微

拨动，应是较薄的铁皮。窗子尺寸

约1.5米见方，离地0.88米。

由于百叶是合上状态，过道里

光线微弱，感应灯一灭，显得更加

昏黑。每片百叶是“固死”状态，不

能调整叶片角度（即不能调整进光

量），也不能叠起上收。透光有限，

通风一般。

不过5楼以下，相同位置的过

道窗，则都是常见的钢化玻璃铝合

金窗，几乎都是落地的，过道的透

气和光照提升了许多。随后记者

在其他居民指引下，又走访了小区

277号。情况如出一辙。据居民

统计，这样的过道百叶窗共有19

个，涉及19个门洞，均位于顶楼。

昏暗胸闷
日子过得有点难
对于这样的过道窗，许多顶楼

居民不能接受。首先是遮挡光

线。“过道是朝北的，采光条件先天

不足，这么一来，即便晴天，楼道里

也比较昏暗。”居民倪阿姨说，她大

白天出入过道也要靠感应灯，“问

题是感应灯亮了一会就会自动熄

灭。每次等电梯，都要重复激活感

应灯。累人也罢了，反复启动下，

感应灯经常会坏。”为此，她特地向

物业申请安装开关控制。

其次是阻碍透气。百叶窗始

终是闭合状态，虽然可勉强通风透

气，但一到黄梅雨季和大热天是闷

热难当，走在过道里常常胸闷气急。

居民们还担心，万一发生火

灾，烟气上升，蹿上顶楼，而百叶窗

是焊死的，根本不能开，居民就少

了一条求生通道。

设计安装
显示都符合规范
记者走访了管理小区的金碧

物业公司。一位姚经理表示，房子

的开发、设计、施工是开发商的事，

物业只负责后期管理。

之后，经多方联系，记者看到

了一份开发商上海丰涛置业有限

公司出具的“情况说明”，其中写

到，顶层封闭楼梯间设计为百叶

窗，主要依据是上海市《建筑防排

烟技术规程》的相关规定，靠外墙

的封闭楼梯间应保证该楼梯间顶

层设有不小于0.8平方米的自然通

风面积。上海市《住宅设计标准》

也规定，除低层住宅外，住宅楼梯

间应靠外墙设置，并应设置楼梯间

顶部的百叶窗。综合规范的约束

条件以及按照50％通风率考虑，

顶层楼梯间应至少设置1.6平方米

的百叶窗作为消防排烟使用。由

于本项目属于多层住宅，并且楼梯

间为公共区域，发生火灾后自救能

力薄弱，楼梯间是唯一逃生通道，

顶层楼梯间又是烟气积聚的区域，

极易发生窒息事故，扩大排烟百叶

窗的面积对排烟有利，同时也兼顾

了外立面的统一与美观。

同时，记者了解到，2021年8月

和12月，青浦区住房保障和房屋管

理局和青浦区人民政府先后给居

民答复，顶层楼梯间百叶窗的设计

施工安装符合相关规范和要求。

居民质疑
没有按图纸施工
对于这样的答复，居民并不认

可，他们认为开发商没按图纸施工。

记者看到，在一份盖有“竣工

图”字样的“168#、170#、242#五层

平面图”图纸上，168#应该对应

168幢，经比对现场，过道百叶窗

的位置编号是C1622。对照另一

张“168#门窗表”，C1622在“3～5

层”一栏标注了2?3总数6的窗，型

材是隔热铝合金型材，玻璃是

Low-E中空玻璃，开启方式滑轴外

平 开 。 标 注 尺 寸 是 1600?

2250mm。“实际情况是，三楼四楼

的窗子符合设计图，装的是玻璃

窗，尺寸接近，但5楼却改为了百

叶窗，尺寸还明显缩水。”就此，许

先生等认为开发商没有按照图纸

施工，未按照工程设计图纸，违反

《中华人民共和国建筑法》和《建设

工程质量管理条例》。

居民还表示，开发商在“说明”

中称，《建筑防排烟技术规程》规定，

靠外墙的封闭楼梯间应保证该楼

梯间顶层设有不小于0.8平方米的

自然通风面积，这与规程原文不统

一。规程原文表述，“顶层楼梯间必

须开启外窗，并保证一定的开启面

积”。许先生认为，开发商将“开启

外窗”偷换概念为了“自然通风”。

“百叶窗和外窗不是同一个概念。”

此外，《住宅设计标准》是这么

规定的，“除低层住宅外，住宅楼梯

间或前室应靠外墙设置，并应设置

可开启的外窗和楼梯间顶部的百

叶窗”。许先生认为，“可开启的外

窗”和“顶部的百叶窗”是两个窗、

两个概念。

急盼安居
期待“人性化”改进
对此，开发商方面工作人员解

释，居民们所说的图纸，是该小区

项目在建过程中的过程版图纸，并

非最终验收版图纸。房子在建设

过程中的设计，会根据政府各部门

要求，及现场实际条件产生的诸多

变数，相应出具变更，使之满足方

方面面的要求。任何一个项目，从

设计到施工到交付，可能会存在多

版图纸，前期、中期、后期乃至最后

验收，均会存在若干差异。同时，

具体的门窗图纸会由专业的门窗

设计、安装公司另行二次深化设计

图。现在居民拿出来的这版图纸，

只是一栋建筑的建筑图，这个图纸

还应该有其他类详图，如机电施工

图、机电深化图、门窗施工图、电梯

深化图等。

对方称，最终版的图纸，即交

付政府档案部门的图纸，是“归档

版蓝图”，才是最终作数的。上面

有各相关单位的章，是经过多部门

审核验收通过的。

对此，居民表示，开发商和相

关部门都说百叶窗的安装设计符

合相关规范和要求，但他们通风、

采光、安全的需求又是实实在在

的，如何通过更加“人性化”的改进

和提升，让每个人都能享有安居、

乐居、宜居的生活，不要“一刀切”

地拿“合规”当作“拒绝合理”的挡

箭牌，这或许是在解决矛盾中更应

该思考的问题。对此，本报记者将

继续关注。

本报记者 陈浩

家住长宁区法华镇路123

弄法华苑的多位居民向“新民

帮侬忙”反映，与小区一墙之隔

的法华镇路人行道被一根根大

型管道堆放堵塞，留出的空间

甚至不足以童车推行，给附近

居民尤其是老人、孩子出行造

成困难。数月也不见施工，堆

放现场也不见施工铭牌，居民

多次向有关部门反映，也不知

道什么时候才能恢复人行道路

的通畅。

记者从小区居民处了解

到，占路堆放的大型管道有数

十根，沿着人行通道靠围墙处

绵延20多米。今年二三月，这

些管道就被陆续搬运堆放在此

处，居民一直没有见到任何施

工，现场也没有任何管理。其

间，管道堆放处还成了卫生死

角，落叶、废弃马甲袋等垃圾散

落其间，与周边干净、整洁、有

序的环境格格不入。

记者在现场看到，人行通

道上的大型橙色管道形似燃气

管道，层层堆放没有任何加固

捆绑，只是简单覆盖着雨布，仅

通过市政铁马护栏阻挡隔离，

以防管道滚动滑落。道路被占

后，留出可供通行的人行通道

非常狭窄，行人只能在行道树、

电线杆间穿行，还时不时地要

留意脚下的铁马隔离护栏横生

出的金属支脚，以免磕碰绊

倒。不少推着童车的市民经

过，更是被堵得“无路可走”，只

能从马路上借道通过，电瓶车、

机动车常常擦身而过，险象环

生“步步惊心”。

通过多方了解，记者联系到

堆放管道的燃气公司。工作人

员告知，堆放的燃气管道是用于

番禺路至定西路段的法华镇路

煤气管道改造，老管抗压不足亟

待更换。正准备施工时，突遇疫

情管控耽搁，再次申报施工，相

关部门考虑到下月恰逢全市高

考，要求该市政项目待高考后再

进行，施工相关手续都已经办

妥，预估该燃气改管项目将

于8月上旬才能结

束。接到

部分居民反映，燃气公司表示近

期已对占道区域进行了路面

保洁，对于市民提出的及时

设立施工铭牌、排除路

面安全隐患的诉求，工

作人员表示将立刻

改进。

本报记者 王军

燃气公司表示立即改进

小
忙
跑
现
场

▲

顶
楼
的
铁
皮
百
叶
窗

子
歌

摄

▲

小
区
门
口

■

煤
气
管
道
堆
放
在
上
街
沿

王
军

摄


